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Empresas y gobierno esquivan multas de Conagua 
De las más de 10 mil sanciones impuestas en nueve años por mil 306 mdp, más de la mitad no 
han sido pagadas. IMSS y Pemex, entre los infractores 

 
Vender videojuegos a menores será un delito 
Estrategia contra la violencia 

 
Transa Segalmex con $254 millones 
Revela investigación de Función Pública 

 
SRE: Sin freno, tráfico de armas provenientes de EU desde 2020 
Narcotráfico. Un informe de la cancillería revela que cada mes son incautadas por autoridades 
federales más de 800 piezas; México responde hoy a armerías y confía en que más naciones 
apoyen su demanda 

 
CFE surtirá luz a 400 empresas tras salida de Iberdrola 
Hoy vence el permiso de planta en Nuevo León 

 
Choque de oferta limita recuperación  
SHCP. Afectarán en 2022 pandemia y problemas en cadenas de suministro 

 
Ingreso tributario aumentó 5.6% en el 2021; petróleo e IVA, los pilares 
Recaudación sumó 5.9 billones de pesos 
 
 
 
 
 



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 

 
 

Panorama Nacional 
 
 
Se preservará el ambiente en obras del Tren Maya: AMLO (La Jornada, Redacción, p. web). 
Lunes 31 enero 202 
El presidente Andrés Manuel López Obrador afirmó que los proyectos de infraestructura en el 
sureste, como el Tren Maya, se caracterizarán por promover el desarrollo sustentable y anunció 
que se rescatarán terrenos para ampliar las zonas protegidas en Uxmal, Palenque, Chichén Itzá 
y Calakmul. En Tulum, desde donde grabó y difundió un video este domingo, López Obrador 
refirió que el gobierno de Quintana Roo donó 300 hectáreas, que se sumarán a las 660 del Parque 
Nacional del Jaguar, que será delimitado por la Secretaría de Desarrollo Territorial para contener 
la mancha urbana y el único acceso a la zona arqueológica sea a través de la estación del tren. 
Manifestó que la participación de los militares en la construcción del tren –previsto para ser 
concluido en diciembre de 2023– será fundamental e insistió que para este proyecto se 
preservará el medio ambiente. No sólo es una región arqueológica de primer orden, de las más 
importantes del mundo, en lo que tiene que ver con la cultura maya y con la cultura madre, con 
la cultura olmeca, que florecieron en esta región de nuestro país, sino que podamos seguir 
impulsando el turismo, que ayuda tanto a la economía por el empleo que genera, declaró. 
https://www.jornada.com.mx/2022/01/31/politica/003n1pol 
 
Cuatro mujeres haciendo historia en la Corte: El papel clave de las ministras (El 
Universal, Diana Lastiri, p. web). 
Lunes 31 enero 2022 
Decana con carrera judicial y una vida en el PJF. Encabezará diálogo sobre derechos de niños 
trans y padrón de usuarios de telefonía. De las cuatro integrantes del pleno, la ministra Norma 
Lucía Piña Hernández es la decana, pues llegó a la Corte desde 2015 y concluirá su periodo hasta 
2030. Es de las pocas integrantes con carrera judicial, pues toda su vida ha trabajado en el Poder 
Judicial de la Federación (PJF). En 1988 se desempeñó como secretaria Proyectista en el Tercer 
Tribunal Colegiado en materia Administrativa del Primer Circuito. En 1998, fue designada juez 
Tercero de Distrito en Morelos, y dos años más tarde la nombran como titular del Juzgado Quinto 
de Distrito en materia Administrativa, en el entonces Distrito Federal. 
Su respaldo: más de 30 años en el servicio público 
Participará en debates sobre violencia, protección a la niñez e igualdad de género. 
A la ministra Yasmín Esquivel Mossa la respaldan más de 30 años en el servicio público. Llegó a 
la Corte en 2019, luego de ser presidenta del Tribunal de Justicia Administrativa de la Ciudad de 
México, donde participó en la emisión de fallos en materia de equidad de género y protección 
del interés superior del menor y fue la encargada de implementar el sistema anticorrupción.  
Durante su postulación como una de las candidatas a suplir a la ministra en retiro Margarita Luna 
Ramos, fue cuestionada por un posible conflicto e intereses, pues es esposa del empresario José 
María Riobóo, cercano al presidente Andrés Manuel López Obrador. 
Para defenderse, recordó su trayectoria profesional en el servicio público, que opaca los 10 años 
que lleva de conocer a su marido. 
Es doctora en Derecho por la Universidad Complutense de Madrid y la Anáhuac; también se 
especializó en Derecho Aministrativo, Fiscal y Sistema Financiero. 
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/cuatro-mujeres-haciendo-historia-en-la-corte-el-papel-
clave-de-las-ministras 
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Vender videojuegos a menores será delito; estrategia contra la violencia (Excélsior, 
Leticia Robles de la Rosa, p. web). 
Lunes 31 enero 2022 
Tipificar la venta de videojuegos violentos a menores de edad, usar dinero incautado al narco 
para reforzar los cuerpos de seguridad y elevar los castigos para quienes recluten a niños para 
involucrarlos en actividades ilícitas son parte de las siete reformas que emprenderán los Poderes 
Ejecutivo y Legislativo con el propósito de mejorar los mecanismos gubernamentales en contra 
del crimen. Ayer, la secretaria de Seguridad Pública y Protección Ciudadana, Rosa Icela 
Rodríguez, pidió a los senadores de Morena respaldar una serie de propuestas para mejorar los 
instrumentos legales que permitan al Estado enfrentar a la delincuencia. 
El presidente de la Junta de Coordinación Política del Senado, Ricardo Monreal, aseguró que la 
Cámara alta trabajará para concretar esas reformas, entre las que también destaca la 
constitucional para que la Guardia Nacional forme parte de la Secretaría de la Defensa Nacional. 
https://www.excelsior.com.mx/nacional/vender-videojuegos-a-menores-sera-delito-estrategia-
contra-la-violencia/1495853 
 
SRE: sin freno desde 2020, tráfico de armas provenientes de EU (Milenio, Rafel López 
Méndez, p. web). 
Lunes 31 enero 2022 
En medio de un conflicto legal entre el gobierno de México y 11 empresas estadunidenses, el 
trasiego de armas mantiene un ritmo constante, pues cada mes se decomisan 812 pistolas y rifles 
con manufactura gringa en nuestro país. Un informe de la Secretaría de Relaciones Exteriores, al 
cual tuvo acceso MILENIO, precisa que entre el 1 de enero de 2020 y el 18 de noviembre de 2021 
los cuerpos de seguridad aseguraron 18 mil 91 armas construidas por alguna firma 
estadunidense. “Se identifica a Estados Unidos como el principal productor de armas que han 
sido aseguradas en México”, se lee en el documento e incluso se da un desglose sobre el tipo de 
armamento que incautaron las autoridades mexicanas: 10 mil 640 cortas, 7 mil 365 largas y 78 de 
corte “especial”. Los esfuerzos de los elementos de las secretarías de Defensa Nacional y de 
Marina o la Guardia Nacional han derivado en el decomiso de 30 mil 431 armas que cuentan con 
el dato del país de fabricación y de las cuales 59.4 por ciento fueron hechas por alguna de las 
armerías estadunidenses. 
https://www.milenio.com/politica/sre-freno-2020-trafico-armas-provenientes-eu 
 
Vamos con todo por la agenda presidencial, ratifica Olga Sánchez (La Jornada, Andrea 
Becerril y Víctor Ballinas, p. web). 
Lunes 31 enero 2022 
Más allá de las divergencias de las últimas semanas, el grupo parlamentario de Morena asumió 
el compromiso de impulsar las tres reformas constitucionales propuestas por el presidente 
Andrés Manuel López Obrador. El coordinador Ricardo Monreal sostuvo, incluso, que hay hay 
unidad e identificación de propósitos y están preparados para enfrentar los desafíos y retos 
legislativos que conllevan los proyectos prioritarios del Ejecutivo federal, entre ellos la reforma 
eléctrica, que ayer discutieron con la secretaria de Energía, Rocío Nahle.  
En la clausura de la plenaria de Morena, Monreal recalcó que llegan al periodo legislativo que 
inicia mañana con claridad en los objetivos y en el respaldo a las políticas públicas que el 
Presidente ha diseñado y a las cuales nosotros les hemos dado vida legislativa.  
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En tanto, la presidenta del Senado, Olga Sánchez Cordero, expuso a través de un video grabado: 
Vamos con todo por la agenda legislativa que impulsa el Presidente. Vamos con la reforma 
eléctrica, a la Guardia Nacional y la reforma electoral, además de otros temas propios de Morena. 
https://www.jornada.com.mx/2022/01/31/politica/004n3pol 
 
Segundo periodo en Congreso, con más de 100 prioridades (El Universal, Antonio López, p. 
web). 
Lunes 31 enero 2022 
El segundo periodo ordinario de sesiones de la Cámara de Diputados inicia con más de un 
centenar de prioridades legislativas por parte de todas las bancadas. Hasta ayer domingo, 
Morena, PAN y PRD ya han definido su agenda en sesiones plenarias, mientras que PRI, PT, 
PVEM, y MC lo harán esta semana.   
Según las agendas parlamentarias de Morena, PAN y PRD, en poder de EL UNIVERSAL, son 135 
temas que serán prioritarios para los tres partidos, siendo la reforma eléctrica la más importante 
para los guindas, quienes tienen 107 temas a impulsar, en tanto el PAN priorizará siete puntos 
específicos, entre ellos, la defensa de los órganos autónomos, el PRD va con cinco prioridades, 
con el tema de la igualdad sustantiva primero, mientras que el PT, cuya plenaria inicia hoy, tiene 
16 iniciativas, entre ellas abrogar el decreto por el que se establece el horario de verano.  
En la agenda que Morena definió la semana pasada también destacan 13 iniciativas en materia 
de finanzas públicas y fiscalización, entre ellas una para modificar el artículo 23 de la Ley de 
Disciplina Financiera de los Estados y Municipios, a fin de establecer que “no se podrá contratar 
deuda pública durante el último año del periodo de gobierno”, y una más para cobrar impuestos 
a las empresas cuyos productos sean embazados con PET. 
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/segundo-periodo-en-congreso-con-mas-de-100-
prioridades 
 
Ni un tornillo se va a expropiar a la IP con la reforma eléctrica: Nahle (La Jornada, Víctor 
Ballinas y Andrea becerril, p. web). 
Lunes 31 enero 2022 
Los contratos para generar electricidad firmados en el sexenio pasado, con vicios muy oscuros, 
en condiciones ventajosas para las empresas privadas, se revisarán las veces que sea necesario y 
es un riesgo que todo inversionista debe prever cuando llega a hacer negocios a cualquier país, 
advirtió la secretaria de Energía, Rocío Nahle, al participar en la octava plenaria de los senadores 
de Morena. Reiteró que con la reforma eléctrica propuesta por el presidente Andrés Manuel 
López Obrador no se pretende expropiar ni un tornillo a las empresas privadas, las cuales 
quedarán con 46 por ciento del mercado, lo que equivale al consumo de electricidad en 
Argentina, pero los consorcios nacionales y extranjeros deberán asumir los riesgos por haber 
firmado contratos leoninos, recalcó la secretaria. La funcionaria señaló que, frente a las voces que 
piden que no se cancelen los contratos, se debe responder si entonces la Comisión Federal de 
Electricidad (CFE) y el pueblo mexicano deben seguir por 20 años en una esclavitud comercial, 
con reglas inequitativas impuestas por una administración anterior. 
https://www.jornada.com.mx/2022/01/31/politica/004n1pol 
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Hacienda, Segob, IMSS y CFE 'batean' peticiones del INE para revocación de mandato 
(Milenio, Jannet López Ponce, p. web). 
Domingo 30 enero 2022 
Al menos cuatro funcionarios del gabinete federal han ignorando durante más de tres semanas, 
las solicitudes que les envió el Instituto Nacional Electoral (INE) para que colaboren en la 
revocación de mandato del presidente Andrés Manuel López Obrador, lo que deja a la autoridad 
electoral sola en la organización de este ejercicio, pese al déficit presupuestal. 
La Secretaría de Hacienda y Crédito Público, encabezada por Rogelio Ramírez de la O, tiene hasta 
el último minuto de este lunes 31 de enero para responder sobre la solicitud presupuestal de mil 
738 millones 947 mil 155 pesos que realizó el INE. Hasta el cierre de esta edición, no había una 
respuesta formal y de no enviarla cuando venza el plazo establecido por el Tribunal Electoral del 
Poder Judicial de la Federación (TEPJ), habrá caído en un desacato judicial. 
Hacienda no es la única área federal que ha ignorado los llamados del INE. El titular de la 
Comisión Federal de Electricidad (CFE), Manuel Bartlett, no respondió a la solicitud que recibió 
el 7 de enero en la que se le pidió, que tal como sucedía históricamente en todas las jornadas de 
votación, prestar plantas eléctricas para emergencia, las cuales permitan que no se interrumpa 
el Programa de Resultados Electorales Preliminares, servicio que este gobierno suspendió y por 
lo que ahora, en cada elección, el INE señaló que debe pagar 22.38 millones de pesos. 
https://www.milenio.com/politica/shcp-segob-imss-cfe-batean-peticiones-ine-revocacion 
 
Iberdrola ya no venderá electricidad a 400 firmas; será sustituida por la CFE (La Jornada, 
Alejandro Alegría, p. web). 
Lunes 31 enero 2022 
Este lunes vence el permiso de generación de la planta Dulces Nombres, de Iberdrola Monterrey, 
por lo que la Comisión Federal de Electricidad (CFE) entrará a suministrar la energía a las más de 
400 empresas que aún son abastecidas por la trasnacional. En la última sesión de la Comisión 
Reguladora de Energía (CRE), que se llevó a cabo el viernes pasado, en el orden del día no se trató 
la renovación del permiso de la generadora de ciclo combinado ubicada en Pesquería, Nuevo 
León. El pasado 19 de enero, el presidente Andrés Manuel López Obrador señaló durante su 
conferencia matutina que no se renovará el contrato de interconexión de la planta que produce 
500 megavatios, el cual está bajo el modelo de autoabastecimiento. La planta propiedad de la 
transnacional abastece de energía a más de 400 empresas como Kimberly Clark, Cemex, Minera 
Autlán, entre otras.  En noviembre del año pasado el órgano regulador energético rechazó a la 
empresa la modificación del permiso E/205/AUT/2002, medida que era necesaria para que 
pudiera continuar con su operación. 
https://www.jornada.com.mx/2022/01/31/economia/018n1eco 
 
Empresas y Gobierno esquivan multas de Conagua que suman 738 mdp; IMSS y 
Pemex, entre los infractores (El Universal, Carlos Carabaña, p. web). 
Lunes 31 enero 2022 
A los dos árboles los separa una decena de metros. Uno está muerto, con el tronco gris y las 
ramas retorcidas. El otro, verde, lleno de hojas. Cerca, cruzando un camino de tierra, está el 
parque industrial Ciudad Textil, en Puebla. En sus terrenos hay una laguna del tamaño de una 
nave industrial. El agua es de color metálico. Es uno de los tanques de oxidación que hay en esta 
área industrial donde las naves descargan sus vertidos. El árbol muerto tiene a su lado un charco 
con líquido tremendamente similar al del estanque que ha convertido la tierra a su alrededor en 
un lodo plateado. El pasto que rodea al segundo está sano. 
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La Asociación de Empresarios del Parque Industrial Ciudad Textil tiene tres multas de la 
Comisión Nacional del Agua (Conagua) pendientes por pagar. Las tres son del año 2021 y juntas 
no llegan al millón de pesos; 406 mil pesos por descargar residuos de forma ilegal; 338 mil pesos 
por no tener los dispositivos necesarios para medir la cantidad y calidad de sus aguas; y 16 mil 
pesos por obstaculizar las visitas y fiscalizaciones de Conagua. Al pasear por los alrededores del 
parque industrial se observan y huelen las aguas fétidas que desbordan desde las naves 
industriales hacia la carretera. 
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/empresas-y-gobierno-esquivan-multas-de-conagua-
que-suman-738-mdp-imss-y-pemex-entre-los-infractores 
 
Crimen, detrás de alzas de precios de limón y aguacate: amenazan y extorsionan a 
productores (El Universal, redacción, p. web). 
Lunes 31 enero 2022 
Son muchos los factores que originan que se disparara el precio del limón y del aguacate en el 
mercado nacional. Unos fueron las condiciones climatológicas y otros, los más, provocados por 
el crimen organizado que controla parte de la actividad agrícola. 
En unos casos, la delincuencia cobra derecho de piso y cuotas; en muchos más controla el 
mercado y, en algunos, asesina o desaparece a quienes no acceden a sus exigencias. 
Es decir, la cadena productiva de ambas frutas se ha teñido de rojo en todos sus eslabones, desde 
un cortador hasta un gran empresario son víctimas. 
La extorsión a productores  
En el caso del limón, la escasez de producto por condiciones climatológicas y las extorsiones a 
toda la cadena productiva se conjugaron con otros factores para que el precio de este producto 
se disparara hasta 90 pesos el kilo en algunas partes del país. 
Esa escasez se agudizó por la disputa entre el Cártel Jalisco Nueva Generación (CJNG) y Cárteles 
Unidos en los municipios de Aguililla y Buenavista, así como sus ataques en Tepalcatepec. 
https://www.eluniversal.com.mx/estados/crimen-detras-de-alzas-de-precios-de-limon-y-
aguacate-amenazan-y-extorsionan-productores 
 
Transa Segalmex con $245 millones (Reforma, Iván Alamillo, p. web). 
Lunes 31 enero 2022 
En su primer año de operaciones, Seguridad Alimentaria Mexicana (Segalmex) entregó un 
contrato de arrendamiento de equipo por 245 millones de pesos a una empresa que no tiene 
empleados registrados ante el IMSS y que, a su vez, subcontrató a una firma inhabilitada por la 
Secretaría de la Función Pública. Una investigación de Mexicanos Contra la Corrupción y la 
Impunidad (MCCI) documentó que Segalmex entregó a Micro Credit un contrato con vigencia 
del 1 de octubre de 2019 al 30 de septiembre de 2022 para proveer transportadores helicoidales 
tipo bazooka y sets de laboratorio para el control de calidad del maíz, frijol, arroz y trigo del 
programa Precios de Garantía. Segalmex debía recibir 600 sets de laboratorio y 156 
transportadores helicoidales antes del 1 de octubre de 2019, pero Micro Credit seguía entregando 
los equipos en marzo de 2020, el último mes auditado por el Órgano Interno de Control. Un 
retraso de más de 100 días. Pese a ello, Miguel Carrillo Villarreal, director de Planeación y 
encargado de supervisar el cumplimiento del contrato, no aplicó las multas económicas 
correspondientes por los retrasos. Incluso, la dependencia ha realizado pagos mensuales a la 
empresa hasta por 8 millones de pesos a pesar de no haber recibido los bienes en el tiempo 
pactado. 
https://www.reforma.com/transa-segalmex-con-245-millones/ar2340975?v=2 
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Apunta Pegasus a ex jefe de Cisen (Reforma, Abel Barajas, p. web). 
Lunes 31 enero 2022 
Investigaciones de la Fiscalía General de la República (FGR) apuntan al ex director del Cisen, 
Eugenio Imaz, como responsable del espionaje con el sistema Pegasus a más de 15 mil personas 
en México, entre ellas políticos, empresarios y periodistas, cuyos celulares fueron intervenidos 
entre 2013 y 2017. Archivos Excel con la relación de las comunicaciones intervenidas fueron 
enviados por empleados de la empresa que comercializaba en México el software a correos 
electrónicos de funcionarios del Centro de Investigación y Seguridad Nacional (Cisen), cuando 
su director era Imaz, en el sexenio de Enrique Peña. Personal de la firma también declaró que 
entregó información de las personas espiadas en una casa de Lomas de Chapultepec de la que 
sólo sabía que era de una persona de nombre Eugenio. Así lo declaró ante la FGR un testigo 
colaborador con nombre clave "Zeus", quien laboraba desde el 2015 en KBH Track, empresa que 
tenía la licencia de la israelí NSO Group para vender su software en México. 
https://www.reforma.com/apunta-pegasus-a-ex-jefe-de-cisen/ar2340976?v=4 
 
Termoeléctrica de Tula ahoga Hidalgo y Valle de México con emisiones tóxicas de 
azufre (Milenio, Fanny Miranda, p. web). 
Domingo 30 enero 2022 
Hidalgo. - Cada día, sin parar, la Central Termoeléctrica Francisco Pérez Ríos de la CFE exhala una 
humareda de gases tóxicos que mantienen a este municipio bajo una tremenda crisis ambiental; 
los miles de toneladas de emisiones de dióxido de azufre (SO2,) y material "particulado" que se 
producen al año no se quedan ahí, el viento, que no tiene límites, las transporta 80 kilómetros al 
sur, hasta el Valle de México, por lo que es la principal fuente de esos contaminantes en la capital. 
En 2006, la ONU catalogó a Tula como la ciudad más contaminada del mundo; en 2019 el 
entonces titular de la Semarnat, Víctor Toledo, advirtió que se ha convertido en una zona 
prácticamente inhabitable por los altos niveles de contaminación del aire y agua; en octubre 
pasado el propio gobernador Omar Fayad coincidió con Toledo y sostuvo que “la región de Tula 
es un infierno ecológico”, ya que –dijo–, "aquí se asientan instalaciones de CFE y Pemex, las 
principales empresas productivas del estado, así como las principales cementeras del país." 
De tal forma, si Tula es un infierno ecológico, el caldero es la termoeléctrica ubicada a solo 8 
kilómetros de la cabecera municipal y a 83 de la Ciudad de México, que al año genera 140 mil 
toneladas de dióxido de azufre y cerca de 15 mil toneladas de material particulado, que van a dar 
al Valle de México. 
https://www.milenio.com/internacional/termoelectrica-tula-infierno-ecologico-hidalgo-cdmx 
 
Transporte vive crisis financiera; colectivos de ruta (Excélsior, Jonás López, p. web). 
Lunes 31 enero 2022 
El transporte colectivo concesionado en la Ciudad de México atraviesa una crisis financiera que 
ha puesto en números rojos o quiebra a algunas de las empresas conformadas por 
exmicrobuseros. Alejandro Luna, coordinador de la empresa Movilidad de Vanguardia, aseveró 
que de 16 empresas de corredores de transporte conformadas por exmicrobuseros, tres están en 
quiebra, en tanto que siete se encuentran en números rojos. “Empresas en números rojos 
definitivamente sí hay; quiebras, también y eso es preocupante porque los transportistas están 
solos en este escenario de riesgo y pérdida”, apuntó. 
El principal motivo es que la pandemia de covid-19 provocó que se derrumbara la afluencia de 
usuarios en los corredores de transporte y, con ello, los ingresos por tarifa de las empresas 
también se hundieron. 
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Luna afirmó que entre mayo y junio de 2020 la afluencia llegó sólo a 20 por ciento de usuarios 
debido a las restricciones sanitarias y a las medidas de aislamiento social por la emergencia 
sanitaria. Entre octubre y diciembre de 2021 hubo una recuperación y la afluencia regresó a 70 
por ciento, gracias al semáforo epidemiológico en verde y a la recuperación económica. 
Sin embargo, en este mes que termina, la cuarta ola de covid y su variante ómicron volvieron a 
provocar un descenso en la afluencia de usuarios de 50 por ciento, estimó Luna, quien prevé que 
así se mantendrá, al menos hasta finales de febrero. 
https://www.excelsior.com.mx/comunidad/transporte-vive-crisis-financiera-colectivos-de-
ruta/1495834 
 
México vive una situación aterradora en Derechos Humanos: Human Rigths Watch 
(El Universal, Redacción, p. web). 
Lunes 31 enero 2022 
San José. - La cuenta de José Miguel Vivanco en Twitter es un muro de lamentos o de 
felicitaciones de infinidad de latinoamericanos y caribeños que le reprochan o le alaban por 
denunciar las violaciones a los derechos humanos en México, Cuba, Colombia, Brasil, Venezuela, 
Chile o Nicaragua. Chileno, de 60 años, abogado y con más de 30 de exhibir los abusos de 
gobiernos de izquierda, centro o derecha, Vivanco culminará hoy su labor como director para las 
Américas de Human Rights Watch (HRW), agrupación no estatal mundial de defensa de los 
derechos humanos con sede en Washington, Estados Unidos. En entrevista con EL UNIVERSAL, 
Vivanco afirmó que trabajará en prevenir las violaciones a los derechos humanos. 
México vive asesinatos de activistas de derechos humanos, periodistas, impunidad, azote del 
narcotráfico. ¿Cómo evalúa a México y su futuro, no sólo en los 35 meses que le quedan a Andrés 
Manuel López Obrador, sino en el periodo post-AMLO? 
—México atraviesa una crisis de derechos humanos. La situación de los periodistas y defensores 
de derechos humanos es aterradora. En el gobierno de Andrés Manuel López Obrador, 28 
periodistas y 38 defensores han sido asesinados. Hay casi 100 mil personas desaparecidas —25 
mil durante el gobierno de López Obrador—. Los homicidios continúan a niveles sin precedentes. 
Soldados y policías siguen matando a civiles y ni hablar de las atrocidades de los narcos. Es muy 
preocupante que, al Presidente, no le parece preocupar esa situación. 
https://www.eluniversal.com.mx/mundo/mexico-vive-una-situacion-aterradora-en-derechos-
humanos-human-rigths-watch 
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Trascendidos 
 
 
¿Ampliarán el recorrido del Tren Maya? (El Universal, bajo Reserva, Columna de Opinión, p. web). 
Lunes 31 enero 2022 
Ayer, en su primera gira del año, el presidente Andrés Manuel López Obrador estuvo en Cancún, 
Quintana Roo, en donde supervisó los avances del Tren Maya, el cual garantizó que estará listo 
para diciembre de 2023. Sin embargo, nos detallan, estaba tan entusiasmado de anunciar la 
ampliación del Parque Nacional del Jaguar, en Tulum, que comentó que el Tren Maya tendría 2 
mil 500 kilómetros de extensión, cuando hasta el día de hoy se ha informado que la obra 
ferroviaria recorrerá mil 500 kilómetros. Será que hay algún plan para extender el Tren Maya, y 
pueda llegar, hasta la Ciudad de México, o será que solo fue un pequeño error. 
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/periodistas-el-universal/ampliaran-el-recorrido-del-
tren-maya 
 
Templo Mayor (Reforma, F. Bartolomé, Columna de Opinión, p. web). 
Lunes 31 enero 2022 
QUIÉN SABE si es una buena noticia que Rocío Nahle haya dicho que con la contrarreforma 
eléctrica no se expropiará "ni un tornillo". El Presidente prometió que con el Tren Maya no se 
talaría "ni un árbol" y ya ven el desastre ecológico que resultó. 
ANTE los legisladores de Morena, la secretaria de Energía insistió en que a las empresas privadas 
de electricidad no las van a expropiar. Lo que no dijo es que sí las van a acorralar, a limitar, a 
ahorcar y, si se puede, a quebrar. Tal vez sería menos dolorosa -y más honesta- la expropiación. 
EL PUNTO es que Nahle afirmó que la idea es tener un mercado eléctrico justo y competitivo, 
asignándole a la CFE el 56 por ciento del pastel. ¿Por qué limitar a la empresa estatal? Si 
realmente tuviera capacidad de generación, confiabilidad y precios competitivos, nadie 
contrataría con los privados. 
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2022-01-31/op220386 
 
Trascendió (Milenio, Columna de Opinión, p. web). 
Lunes 31 enero 2022 
Que la senadora morenista Mónica Fernández Balboa tuvo un pésimo domingo, pues con la 
polémica por la desaparición de la comisión especial para Veracruz aún reciente, tuvo la idea de 
compartir en plataformas digitales un comunicado en el que condena la detención del secretario 
técnico de la Junta de Coordinación Política, José Manuel Del Río Virgen. Esta acción la forzó, 
primero, a ofrecer disculpas a sus compañeros y, luego, a solicitar la solidaridad de todos ante el 
linchamiento que protagonizó en redes sociales, donde el reclamo principal fue haberse olvidado 
en su pronunciamiento de las víctimas de abusos de autoridad en aquella entidad. 
Que los diputados federales del PRI, su coordinador parlamentario, Rubén Moreira, y el dirigente 
nacional, Alejandro Moreno, celebrarán hoy en la sede del tricolor su reunión plenaria de la que 
surgirá la agenda legislativa para el nuevo periodo de sesiones que comienza mañana. Lo que 
no deja de llamar la atención es la decisión de los dirigentes priistas para sesionar y definir su 
programa en lo oscurito, algo que no hacían ni cuando encabezaban el otrora partidazo en el 
poder. 
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1268 
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COLUMNAS 
 
 
La turbia revocación de AMLO (El universal, Héctor de Mauleón, Columna de Opinión, p. web). 
Lunes 31 enero 2022 
Una nueva farsa, un nuevo engaño, un nuevo fraude. El INE acaba de presentar un informe 
detallado sobre el proceso de verificación de firmas de apoyo a la Revocación de Mandato, 
solicitado, supuestamente, “por la ciudadanía”.  Un muestreo realizado en las 32 entidades 
federativas demostró que el supuesto ejercicio democrático, impuesto desde Palacio Nacional 
como herramienta de despegue político para el tramo final del sexenio de Andrés Manuel López 
Obrador, se trata en realidad de un escandaloso fraude. El 25% de los supuestos firmantes de la 
Revocación no firmaron absolutamente nada. Alguien se apoderó de sus datos y los empleó de 
manera ilegal para alcanzar la cifra (3.5% de la Lista Nominal de Electores) que permite la 
realización de este “instrumento de participación ciudadana”.  Además de localizar a los votantes 
fantasma, el INE elaboró un largo informe en el que se enumeran las irregularidades cometidas 
por los promoventes que se registraron para llevar a cabo el proceso de captación de firmas de 
apoyo.  Algunos de estos promoventes se registraron en gran número en estados como Veracruz, 
Sinaloa, Guerrero, la Ciudad de México y el Edomex. 
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/la-turbia-revocacion-de-amlo 
 
Los conflictos de interés de José Ramón (El Universal, Mario Maldonado, Columna de Opinión, p. 
web). 
Lunes 31 enero 2022 
José Ramón López Beltrán es el hijo más polémico de Andrés Manuel López Obrador. A sus 41 
años, poco se sabe de las actividades profesionales que ha desempeñado el mayor de los tres 
descendientes del primer matrimonio del Presidente. En 2018 dijo que no trabajaría con su 
padre, que se dedicaría a otra cosa. “Todavía no sé a qué, pero el tiempo lo decidirá”, comentó.  
En menos de tres años, la vida del hijo del Presidente dio un giro radical. Se casó con la ejecutiva 
brasileño-estadounidense, Carolyn Adams, y se mudó a Houston, Texas. El estilo de vida de la 
pareja fue exhibido la semana pasada por Latinus y la organización Mexicanos Contra la 
Corrupción y la Impunidad: dos casas de lujo con piscina, cine privado y camioneta Mercedes 
Benz. Una de estas, propiedad de un alto ejecutivo de la empresa Baker Hughes, contratista de 
Pemex.   
El tren de vida de José Ramón López Beltrán, que incluye viajes familiares a Aspen, Colorado, un 
resort de ski de lujo, y a otros destinos suntuosos, ha resultado escandaloso frente al discurso de 
austeridad, justicia social y humildad de su padre. Esta situación llevó al Presidente a pedirle a 
sus hijos mayores de edad mantener un perfil bajo y alejarse lo más posible de su gobierno. 
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/los-conflictos-de-interes-de-jose-
ramon 
 
Indigna muerte (Reforma, Sergio Semiento, Columna Jaque Mate, p. web). 
Lunes 31 enero 2022 
"El asesinato de Digna Ochoa 
es una interpelación directa 
a la conciencia de los mexicanos". 
José Saramago 
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ENSENADA. - Cuando se encontró el cuerpo sin vida de la activista Digna Ochoa el 19 de octubre 
de 2001 en su despacho de la colonia Roma, ni yo ni nadie teníamos duda de que había sido 
asesinada. "Todo homicidio", escribí el 25 de octubre, es "una tragedia humana que el Estado 
tiene obligación de tratar de prevenir o castigar. La muerte de Digna Ochoa tiene una 
trascendencia mayor por el trabajo que esta realizaba en defensa de los derechos de los más 
desprotegidos... y por el hecho de que fue objeto de amenazas muy claras [...] desoídas por la 
autoridad". No faltó quien culpara al Ejército, al Estado o directamente al gobierno de Vicente 
Fox. "¿Y ahora qué, señor presidente?", preguntó públicamente el escritor portugués José 
Saramago.  
La muerte de Ochoa ponía en entredicho las afirmaciones de Fox de que la violencia contra 
defensores de los derechos humanos había desaparecido al terminar los gobiernos del PRI. Fox 
tomó la sana decisión de que la Procuraduría General de la República, que encabezaba entonces 
el general Rafael Macedo de la Concha, no atrajera la investigación. Esta quedó en manos de la 
Procuraduría del Distrito Federal del gobierno de Andrés Manuel López Obrador, cuyo 
procurador, Bernardo Bátiz, declaró el 20 de octubre que el homicidio tenía "tintes políticos". 
https://www.reforma.com/indigna-muerte-2022-01-31/op220389 
 
¿Córdova no pero Adán Augusto sí? (Milenio, Carlos Marín, Columna El Asalto a la Razón, p. web). 
Lunes 31 enero 2022 
Ante el desgreñe morenista por la irreprochable y aplastada ya cruzada de Ricardo Monreal 
contra las arbitrariedades policiacas y persecuciones políticas del machuchón de Veracruz, el 
secretario de Gobernación, Adán Augusto López, suplantó al dirigente de Morena, Mario 
Delgado, para ordenar:  
“Ya se terminó un debate estéril que nada más nos afecta a nosotros. Pero, no vale la pena que 
desgastemos al movimiento con ese tipo de divisiones. Este es el tiempo de la unidad y esa 
comisión beneficiaba más a los intereses de la oposición”, dijo refiriéndose a la especial para 
determinar la existencia de abusos de autoridad y violaciones en el cacicazgo de Cuitláhuac 
García (cuyo único ejemplo de logro de la 4T que ha cacareado es lo gratuito del uso de 
excusados en las gasolineras).  
“Imagínense, nosotros mismos estamos abriendo el debate de si convenía o no desaparecer los 
poderes en un estado que gobierna alguien emanado de este movimiento. Qué bueno que se 
reflexionó, qué bueno que se le da la vuelta a la página…”, dijo en la inauguración de la Plenaria 
de la bancada de su partido en el Senado. 
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/cordova-no-pero-adan-
augusto-si 
 
Que no es ratificación, es revocación (El Financiero, Enrique Quintana, Columna Coordenadas, p. 
web). 
Lunes 31 enero 2022 
Cuando se negoció la redacción de la reforma constitucional en materia de revocación de 
mandato, se dejó muy claro en el texto de la Ley Fundamental que la razón de incorporar este 
derecho ciudadano es abrir la posibilidad de que los electores inconformes con el desempeño 
del presidente, puedan lograr la terminación anticipada de su mandato, por “pérdida de 
confianza”. Es decir, ese derecho empodera a los ciudadanos a que se juzgue el desempeño del 
presidente de la República al que alguna vez respaldaron y eligieron, y se decida su salida 
anticipada del cargo por haber traicionado la confianza que depositaron en él los electores. 
El artículo tercero transitorio de la reforma constitucional así lo estableció claramente: 
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“Para efectos de la revocación de mandato a que hace referencia esta Constitución tanto a nivel 
federal como local, deberá entenderse como el instrumento de participación solicitado por la 
ciudadanía para determinar la conclusión anticipada en el desempeño del cargo a partir de la 
pérdida de la confianza”. 
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2022/01/31/que-no-es-ratificacion-
es-revocacion/ 
 
Carita mata todo (I) (El Financiero, Raymundo Riva Palacio, Columna Estrictamente Personal, p. web). 
Lunes 31 enero 2022 
Si se calificaran las evaluaciones que hacen en el mundo sobre el gobierno del presidente Andrés 
Manuel López Obrador como en el deporte, estaría recibiendo una paliza. Las perspectivas de 
crecimiento siguen reduciéndose y, pese al rebote pospandemia, no llegará siquiera al mediocre 
crecimiento con el que le entregaron el gobierno. En cambio, la militarización y la violación de 
los derechos humanos siguen al alza y la impunidad galopante, afirmó Human Rights Watch en 
su informe anual. La corrupción es la más extendida entre los países con las economías más 
fuertes, concluyó Transparencia Internacional al dar a conocer su índice global, que reveló 
también una creciente preocupación por el uso faccioso y político-electoral de las fiscalías. 
El mandato de las urnas de combatir la corrupción se evaporó, y las denuncias de corrupción de 
otros gobiernos palidecen frente a lo que se ve en su entorno. Una parte de su familia está metida 
en corruptelas y cochupos, abunda el nepotismo entre sus principales colaboradores y proliferan 
los negocios colaterales para cercanos e incondicionales, o para el Ejército, sobre el cual descansa 
su fuerza política. Las denuncias en los medios no han tenido consecuencias, y López Obrador 
siempre defiende, justificando las irregularidades, que son acusaciones de quienes perdieron 
privilegios y quieren recuperarlos. 
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2022/01/31/carita-mata-todo-i/ 
 
Los punteros por Banamex (El Financiero, Darío Celis, Columna La Cuarta Transformación, p. web). 
Lunes 31 enero 2022 
EN MEDIO DE la danza de tiradores que han salido a decir que les interesa comprar los activos 
de Citi, son dos los que van a la cabeza en esta carrera por el Banco Nacional de México. 
Por un lado, Inbursa, de Carlos Slim, que en su última conferencia de resultados financieros con 
los analistas confirmó que participarán en el proceso de compra, siempre y cuando existan 
condiciones favorables. El otro puntero es Banorte, que preside Carlos Hank González y dirige 
Marcos Ramírez, con la dimensión, recursos suficientes y la bendición presidencial para 
completar la operación. Un dato que ha pasado desapercibido para muchos es que Manuel 
Romo, el actual director general de Citibanamex, trabajó en Banorte cuando éste fusionó en 2018 
sus operaciones con Interacciones, de Carlos Hank Rhon, en una transacción por 27 mil 400 
millones de pesos. En una de ésas, el destino podría colocar, otra vez, a Romo en medio de una 
eventual fusión, ahora entre Banorte y Citibanamex. 
Si Inbursa decide ir por Citibanamex y se concreta esta compra, sería un movimiento estratégico 
muy importante en el sector financiero y bancario del país, ya que se formaría un grupo capaz 
de retar y competir con BBVA, que encabeza Eduardo Osuna y, justamente Banorte. 
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2022/01/31/los-punteros-por-banamex/ 
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Procuraduría Agraria 
 
 
Procuraduría Agraria (Twitter, Procuraduría Agraria Oaxaca, Publicación, p. web). 
Domingo 30 enero 2022 
El día de hoy el equipo de la Procuraduría Agraria @PAgraria informa a la asamblea general de 
comuneros de Santa María Chimalapa el estado que guardan los juicios agrarios para la defensa 
de su territorio y acuerda estrategias conjuntas para fortalecer esa ruta de trabajo 
https://twitter.com/AgrariaOaxaca/status/1487868888218021891 
 
Oaxaca, la red del despojo (Eje central, Jonathan Nácar y María Idalia Gómez, p. web). 
Sábado 29 enero 2022 
Oaxaca. - Desaparecer en Oaxaca, hasta el punto de no haber nacido o tener padres ficticios, es 
un riesgo real, latente y parece sistemático. Y es que todo el sistema de gobierno, desde las 
instancias federales, estatales y municipales se articulan en una red que es capaz de, 
literalmente, eliminar y sustituir los registros públicos de las personas, y con ello perder además 
de la identidad, el parentesco y el arraigo familiar con el fin de despojarlas de su patrimonio. 
Eso le ocurrió a los hermanos Herbé, Caleb y Ashmar Gómez-Conzatti y Martínez, quienes han 
emprendido una batalla legal en contra de lo que han documentado ante las autoridades 
judiciales como “un acto de delincuencia organizada”, una red orquestada desde instancias 
como el Instituto de la Función Registral (IFREO) y el Instituto Catastral estatal y municipal de 
Oaxaca, dependientes de la Consejería Jurídica del Gobierno del estado, con la finalidad, no sólo 
de desaparecerlos y suplantar su identidad de manera formal, sino de despojarlos de sus 
propiedades. Las pruebas que ha ido recabando y documentado Caleb en los últimos años ante 
las autoridades y que forman parte en amparos y carpetas de investigación, a las que este 
periódico tuvo acceso, advierten que los archivos tanto de su existencia como de la posesión de 
sus inmuebles fueron eliminados “de manera coordinada” de al menos tres archivos físicos, tres 
bases de datos, el sistema y la Base Nacional del Registro Civil de Oaxaca. Y en ello intervinieron 
una decena de funcionarios de la primera línea de esas instituciones, además de notarios y 
abogados. Pero no es la primera vez que a alguien sufre algo similar en Oaxaca. Otro caso, de los 
más emblemáticos, ocurrió en 2018 (el mismo año en que desaparecieron y crearon actas de 
nacimiento y claves únicas de registro falsas de los hermanos Gómez-Conzatti), fue la 
desaparición de mil 13 comuneros de Santo Domingo Ixcatlán, a quienes el Registro Civil 
oaxaqueño, la Procuraduría Agraria (PA) y el Registro Agrario Nacional (RAN) dieron por 
muertos, para despojarlos de sus tierras. 
https://www.ejecentral.com.mx/la-portada-oaxaca-la-red-del-despojo/ 
 
Procuraduría Agraria (Facebook, Ayuntamiento de Balancán, 2021 – 2024, Publicación, p. web). 
Sábado 29 enero 2022 
Tabasco. - Con el objetivo de coadyuvar en la educación, la Dra. Luisa del Carmen Cámara 
Cabrales Presidenta Municipal; sostuvo una reunión virtual con la Lic. Luz María Armenta León 
Representante de la Procuraduría Agraria en el Estado de Tabasco. 
Ahí se habló de la importancia del proyecto de la construcción de la Universidad del Bienestar 
"Benito Juárez" en la comunidad de Ojo de Agua; universidades que están siendo impulsadas en 
todo el país por el presidente de la República Andrés Manuel López Obrador. 
https://www.facebook.com/BalancanAyuntamiento/posts/144548084659975 
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Procuraduría Agraria (Facebook, Desarrollo Rural Ocampo Coahuila, Publicación, p. web). 
Sábado 29 enero 2022 
En reunión con el Procurador Agrario del estado en Abasolo 
https://www.facebook.com/desarrolloruralocampo2224/posts/117805090794528 
 
Procuraduría Agraria (Facebook, Elías Mendoza Solís, Publicación, p. web). 
Viernes 28 enero 2022 
Durango. - Por conducto de la Procuraduría Agraria y SEDATU nos están convocando a los 
órganos de representación Agrarios como; el Comisariado y Consejo de Vigilancia de la 
comunidad de SANTA MARIA DE OCOTAN Y XOCONOSTLE  a una reunión informativa respecto 
de padrón de comuneros de la comunidad y en relación  con el tema de Xoconostle, bajo esa 
situación les invitamos a los comuneros  liderazgos, Jefes de Cuarteles, de manzanas y 
representes de los anexos para que se informen, analicen y nos orientemos lo que mejor 
convenga para todos. 
https://www.facebook.com/elias.mendozasolis.12/posts/435232371635730 
 
Procuraduría Agraria (Facebook, Rey Magaña, Publicación, p. web). 
Viernes 28 enero 2022 
Baja California. - El programa "Ordenamiento ecológico participativo” es promovido por la 
Procuraduría Agraria y la SEMARNAT. Muy productiva la reunión en Ojos Negros, con la 
participación de los ejidos Real del Castillo, Sierra de Juárez, Real del Castillo Viejo, La Huerta, 
Piedras Gordas, Cordilleras Molina y Laguna de Hanson. 
https://www.facebook.com/rey.magana.7/posts/10159581909479098 
 
Procuraduría Agraria (Facebook, Periódico San Andrés Tuxtla, Publicación, p. web). 
Viernes 28 enero 2022 
Veracruz, Santiago Tuxtla. - “Como Presidenta Municipal, mi prioridad siempre será trabajar y 
buscar mayores beneficios que contribuyan a mejorar la calidad de vida y el desarrollo de nuestro 
municipio, es por ello que en mi gobierno trabajaré coordinadamente con las autoridades 
federales y estatales”. “Agradezco al Ing. Vinicio Zamudio Figueroa, Delegado de la Procuraduría 
Agraria en Veracruz y al Ing. Javier Sandoval García representante del Registro Agrario en 
Veracruz, la invitación a la entrega de los títulos de propiedad de solares urbanos en la localidad 
de Emiliano Zapata”. “Felicito a la Procuraduría Agraria Nacional y al Registro Agrario, por 
implementar el Programa de Regularización de Actos Jurídicos, el cual garantiza y da certeza 
jurídica a los beneficiados y sus familias”. 
https://www.facebook.com/PeriodicoDeSanAndres/posts/5360769823952708 
Información relacionada: 
 

- Procuraduría Agraria (Facebook, Noticias MFC, Publicación, p. web). 
Viernes 28 enero 2022 
Veracruz, Santiago Tuxtla. - Como Presidenta Municipal, mi prioridad siempre será trabajar y 
buscar mayores beneficios que contribuyan a mejorar la calidad de vida y el desarrollo de nuestro 
municipio, es por ello que en mi gobierno trabajaré coordinadamente con las autoridades 
federales y estatales. Agradezco al Ing. Vinicio Zamudio Figueroa, Delegado de la Procuraduría 
Agraria en Veracruz y al Ing. Javier Sandoval García representante del Registro Agrario en 
Veracruz, la invitación a la entrega de los títulos de propiedad de solares urbanos en la localidad 
de Emiliano Zapata.  
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Felicito a la Procuraduría Agraria Nacional y al Registro Agrario, por implementar el Programa 
de Regularización de Actos Jurídicos, el cual garantiza y da certeza jurídica a los beneficiados y 
sus familias. 
https://www.facebook.com/permalink.php?story_fbid=4824484250923494&id=22466838053702
31 
 

- Procuraduría Agraria (Facebook, Red Informativa, Publicación, p. web). 
Viernes 28 enero 2022 
Veracruz, Santiago Tuxtla. - "Como Presidenta Municipal, mi prioridad siempre será trabajar y 
buscar mayores beneficios que contribuyan a mejorar la calidad de vida y el desarrollo de nuestro 
municipio, es por ello que en mi gobierno trabajaré en coordinadamente con las autoridades 
federales y estatales. "Agradezco al Ing. Vinicio Zamudio Figueroa, Delegado de la Procuraduría 
Agraria en Veracruz y al Ing. Javier Sandoval García representante del Registro Agrario en 
Veracruz, la invitación a la entrega de los títulos de propiedad de solares urbanos en la localidad 
de Emiliano Zapata. "Felicito a la Procuraduría Agraria Nacional y al Registro Agrario, por 
implementar el Programa de Regularización de Actos Jurídicos, el cual garantiza y da certeza 
jurídica a los beneficiados y sus familias". 
https://www.facebook.com/redinformativamexico/posts/454566156337409 
 

- Procuraduría Agraria (Facebook, Kristel Hernández Topete, publicación, p. web). 
Viernes 28 enero 2022 
Veracruz, Santiago Tuxtla. - Como Presidenta Municipal, mi prioridad siempre será trabajar y 
buscar mayores beneficios que contribuyan a mejorar la calidad de vida y el desarrollo de nuestro 
municipio, es por ello que en mi gobierno trabajaré coordinadamente con las autoridades 
federales y estatales agradezco al Ing. Vinicio Zamudio Figueroa, Delegado de la Procuraduría 
Agraria en Veracruz y al Ing. Javier Sandoval García representante del Registro Agrario en 
Veracruz, la invitación a la entrega de los títulos de propiedad de solares urbanos en la localidad 
de Emiliano Zapata. Felicito a la Procuraduría Agraria Nacional y al Registro Agrario, por 
implementar el Programa de Regularización de Actos Jurídicos, el cual garantiza y da certeza 
jurídica a los beneficiados y sus familias. 
https://www.facebook.com/KristelHernandezTopete/posts/3068154963446885 
 
Procuraduría Agraria (Facebook, Notas Agrarias, Publicación, p. web). 
Viernes 28 enero 2022 
Reconozco que publicar implica responsabilidad, por un lado, y por la otra, exponerse a la opinión 
de quienes lo leen.  Pero el siguiente comentario, lo hago más bien como una aclaración a los 
comentarios que se han vertido en otro bloque. Lamentablemente los campesinos se 
acostumbraron al "paternalismo" a la intromisión del Estado (gobierno) en las decisiones internas 
de los núcleos de población agrarios (ejidales y comunales) y así continúan, aun no crecen 
(independizan) y por esa razón esperan que todo se lo hagan l@s visitador@s de la Procuraduría 
Agraria. De nada sirve que en el proceso de la reforma al artículo 27 constitucional de 1992 (nace 
la nueva reforma agraria) en su exposición de motivos y en la Ley Agraria se les reconozca 
personalidad jurídica (Art. 9).  
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Lo que se traduce en que se les considera mayores de edad, con capacidad jurídica para ser 
sujetos de derechos y cumplir con obligaciones. Lo que significa que se les otorga autonomía 
para decir por sí mismos todo lo relacionado a sus derechos sobre la tenencia de sus tierras y a 
su organización interna (artículos 21, 22, 23, 33, 35, 40, 45, 56, 75, 80, 84, entre otros). 
https://www.facebook.com/permalink.php?story_fbid=554598805979249&id=100042874021899 
 
Reunión Procurador Agrario (Facebook, Procuraduría Agraria, Publicación, 1 Foto, p. web). 
Jueves 27 enero 2022 
En reunión con autoridades del Ayuntamiento de Benito Juárez Quintana Roo, el Procurador 
Agrario Luis Hernández-Palacios recibió la memoria "Asentamientos Humanos, una Solución 
para Cancún", del Regidor Octavo Samuel Mollinedo. 
https://www.facebook.com/PAgraria/posts/5483966464952469 
 
Limpia en el Tren Maya (El Financiero, Darío Celis, Columna La Cuarta Transformación, p. web). 
Viernes 28 enero 2022 
HACE UNOS DÍAS el presidente Andrés Manuel López Obrador anunció la salida de Rogelio 
Jiménez Pons del Fonatur, dependencia encargada de las obras del Tren Maya. Esta decisión 
tiene que ver con los retrasos en la ejecución del proyecto, los cuales en gran medida obedecen 
a la intromisión de un personaje de nombre Manuel Santiago Quijano. 
En los hechos tenía una fuerte influencia en el desarrollo de esta megaobra insignia de la 4T y 
controlaba las principales direcciones del Fonatur desde diciembre de 2018. Logró acomodar a 
todos sus incondicionales en áreas clave, la mayoría colaboradores suyos cuando encabezó la 
Secretaría de Movilidad y Transporte de Morelos y a su paso por la delegación Tlalpan de la CdMx. 
Hablamos de la Secretaría del Bienestar, dirigida entonces por Javier May; la de Desarrollo 
Agrario, a cargo de Román Meyer Falcón, y la Procuraduría Agraria, que lleva Luis Hernández 
Palacios. 
Esa empresa, protegida por Manuel Santiago, fue contratada para liberar el derecho de vía. 
Algunos ejidos de Campeche denunciaron fraudes y prácticas irregulares por parte de Barrientos 
y Asociados. 
A pesar de las acusaciones, se le adjudicó de manera directa un segundo contrato por 53 millones 
de pesos, situación que llegó hasta el escritorio de López Obrador, quien pidió a Jiménez Pons 
acciones. 
Ante esa llamada de atención, Santiago Quijano se vio obligado a rescindir a Barrientos y 
Asociados, pero contrató a su personal en el Tren Maya y a algunos los colocó en las consultoras 
fichadas por él para gestionar el derecho de vía. 
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2022/01/28/limpia-en-el-tren-maya/ 
 
Mesa de Trabajo (Facebook, Francisco Santillán, Publicación, p. web). 
Jueves 27 enero 2022 
Durango. - El día de ayer sostuvimos una interesante y productiva mesa de trabajo en las 
instalaciones de la SEDATU #Durango con la presencia del Sector Agrario de #Zacatecas y 
Durango, Registro Agrario Nacional, Procuraduría Agraria Instituto Nacional del Suelo 
Sustentable-INSUS, la representación del INPI Durango, Así mismo contamos con la presencia 
de la Representación de la Secretaría General de Gobierno de los Estados de Zacatecas y 
Durango. 
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Donde acordamos trabajar en conjunto, para resolver un añejo conflicto en el medio rural, en los 
límites de ambas entidades. Un gusto recibir a mi homóloga de Zacatecas Luz Maria Dorado 
Ávila 
https://www.facebook.com/francisco.santillan.9083477/posts/667658660937958 
 
Reunión de trabajo con la Procuraduría Agraria (Facebook, Licenciatura en Agronomía, 
Publicación, 1 Foto, p. web). 
Miércoles 26 enero 2022 
Reunión de trabajo interinstitucional entre la #ProcuraduríaAgraria y la Coordinación de la 
Licenciatura en Agronomía UAM XOCHIMILCO, en la cual se lograron acuerdos de colaboración 
para beneficiar a los sujetos agrarios y generar oportunidades educativas en las comunidades. 
https://www.facebook.com/agronomia.cbs.uamx/posts/5541054345921243 
 
UN ESPACIO DIGNO (El Diario de Coahuila, Columna Los Políticos, p. web). 
Viernes 28 enero 2022 
QUIEN PREPARA una iniciativa en pro de las mujeres campesinas, que con mucho esfuerzo han 
establecido sus microempresas para la venta de alimentos preparados, es el jefe de despacho de 
la Procuraduría Agraria en Coahuila, GONZALO GABRIEL ESTRADA. 
EL FUNCIONARIO busca entablar pronto una plática con el alcalde CHEMA FRAUSTRO, para 
solicitar una ubicación específica en la ciudad, a la que cada ocho días las mujeres del campo 
puedan llegar a ofrecer sus productos. 
LA INICIATIVA parece bastante buena, siempre y cuando no se politice y que además se 
implemente con mucha transparencia, pues no sería la primera vez que se pida y se conceda 
este tipo de ayuda, y luego resulta se trataba de negocios disfrazados de programas sociales, de 
algunos funcionarios abusivos. 
https://eldiariodecoahuila.com.mx/2022/01/28/gira-de-promocion/ 
 
Denuncian al delegado de gobierno de La Montaña (El Sol de Acapulco, Nicasio de Jesús Chepe, 
p. web). 
Jueves 27 enero 2022 
Guerrero, Metlatonoc. - Pese a reconocer a que se están realizando los trabajos de deslinde, los 
comuneros de Metlatónoc denunciaron a José Bazán González, delegado de Gobierno de estar 
parcializando sus funciones a favor de los ejidatarios de San Miguel el Grande, de Alcozauca, ya 
que lo han visto encabezarlos en las diferentes dependencias de la capital del estado. Felipe Ortiz 
Montealegre, comisariado de bienes comunales de Metlatónoc, reconoció que se están 
realizando los trabajos técnicos con los ingenieros de la Procuraduría Agraria (PA) y del Registro 
Agrario Nacional (RAN), de cuyos resultados no deben ser cuestionados por ambas partes, ya que 
la intromisión de los políticos alargaría más el conflicto. Los comuneros de Metlatónoc, 
aseguraron que el primer día de los trabajos técnicos, los ejidatarios de San Miguel el Grande del 
municipio de Alcozauca, acudieron unos 100 armados con pistolas, machetes y palos, cuando el 
acuerdo previo se dijo que 25 campesinos desarmados iban a atestiguar el deslinde, pero con su 
comportamiento desafiaron a las autoridades. 
https://www.elsoldeacapulco.com.mx/local/estado/denuncian-al-delegado-de-gobierno-de-la-
montana-7787423.html 
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GANA NAPO, PIERDEN LOS REVOLTOSOS (Facebook, BCP Noticias, Publicación, p. web). 
Jueves 27 enero 2022 
Yucatán. - La mesa siete del Juzgado primero de distrito en el Estado de Yucatán del Poder 
Judicial de la Federación, notificó a “Florindo Flores” que el amparo que metió para reclamar 
supuestas violaciones a sus derechos y en contra de la elección de comisario ejidal del municipio 
de Seyé ha quedado sin efecto. 
En oficio entregado hoy al comisario ejidal de Seyé Napoleón Jacinto  Sulu Pech se le notifica que 
el juzgado de distrito resuelve: PRIMERO: Se sobresee en el juicio de amparo indirecto 212/2021-
VII-I del índice del juzgado primero de distrito en el Estado de Yucatán, con residencia en Mérida 
promovido por A.F.M. “Florindo Flores” contra las autoridades responsables y actos reclamados 
precisados en el considerando segundo de esta sentencia, por los fundamentos y motivos 
expuestos en los considerandos tercero y sexto de dicha resolución. 
“Florindo Flores” reclamó que la Delegada de la Procuraduría Agraria hubiera enviado un 
visitador agrario a la elección de Napo, reclamó que el visitador agrario hubiera asistido y validara 
la elección de Napo, también reclamó que el Delegado del Registro Agrario Nacional en el Estado 
de Yucatán haya inscrito el acta de la asamblea donde Napo fue electo comisario. 
https://www.facebook.com/permalink.php?story_fbid=320136440122264&id=100063777302519 
 
GOBIERNO DE CEDRAL ATENDERÁ NECESIDADES DE LOS PRODUCTORES DEL 
CAMPO (Imparcial de Matehuala, Redacción, p. web). 
Jueves 27 enero 2022 
San Luis Potosí. - El Gobierno Municipal de Cedral a través del departamento de Desarrollo Rural, 
realizó con la participación de los diferentes consejeros representantes de las diferentes 
comunidades rurales del municipio, la primera reunión de este año 2022 del Consejo de 
Desarrollo Rural. La reunión fue presidida por el Presidente Municipal, Dr. Howard Francisco 
Aguilar Vergara, así como por el Director de Desarrollo Rural de Cedral, José Luis González Lucio. 
Durante su intervención, el alcalde de Cedral señaló que se generarán acciones por parte del 
Gobierno Municipal, para atender las diferentes necesidades de los productores agrícolas y 
ganaderos. “Vamos a invertir recursos por parte del municipio para generar programas 
emergentes de atención al campo, en el tema de sequía y estiaje se apoyará con pipas de agua 
y semilla para la producción de forraje”, dijo el Presidente Municipal de Cedral. Durante la reunión 
se contó con la participación del jefe de Distrito de Desarrollo Rural, Ing. Sixto Espinoza Franco, 
así como del representante del delegado de la SEDARH, Rubén Espinoza y la encargada de la 
Procuraduría Agraria residencia Matehuala, Rosa Idalia Azcona Segovia. 
http://imparcialenlinea.com.mx/altiplano/cedral/gobierno-de-cedral-atendera-necesidades-de-
los-productores-del-campo/ 
 
Representante de Procuraduría Agraria planta a ejidatarios Imagen del Golfo, Mirna 
Hernández, p. web). 
Jueves 27 enero 2022 
Veracruz, Tatahuicapan. - Simpatizantes del candidato a la dirigencia del Comisariado Ejidal, 
Melquiades Bautista Hernández tomaron la Casa Ejidal porque se dijeron plantados por la 
representante de la Procuraduría Agraria, María Luisa Cortés, quien los había convocado para 
una asamblea de elección este jueves, pero no llegó.  
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Los campesinos mencionan que la funcionaria de la Procuraduría Agraria emitió una 
convocatoria para la realización de una asamblea la mañana de este jueves y que tenía como 
único fin, la elección de quien sustituirá al actual dirigente, Inocente Bautista Luis y por eso es 
que estaban ahí, sin embargo, la funcionaria no llegó, aun cuando ella firmó la convocatoria. 
Señalan que por eso exigían la presencia del ingeniero María Luisa Cortés, para que de una vez 
realizara la elección, ya que decían ser la mayoría. En tanto que el grupo de seguidores del 
candidato Cornelio Bautista Hernández no se presentó, pues argumentaron que con tiempo les 
avisaron de la suspensión de la asamblea por parte de la Procuraduría, por la existencia de una 
denuncia penal, por lo que habrá una segunda convocatoria. 
https://imagendelgolfo.mx/coatzacoalcos/representante-de-procuraduria-agraria-planta-a-
ejidatarios-/50155636 
Información relacionada: 
 

- Representante de Procuraduría Agraria planta a ejidatarios (Imagen de Veracruz, 
Mirna Hernández, p. web). 

Jueves 27 enero 2022 
Veracruz, Tatahuicapan. - Simpatizantes del candidato a la dirigencia del Comisariado Ejidal, 
Melquiades Bautista Hernández tomaron la Casa Ejidal porque se dijeron plantados por la 
representante de la Procuraduría Agraria, María Luisa Cortés, quien los había convocado para 
una asamblea de elección este jueves, pero no llegó. Los campesinos mencionan que la 
funcionaria de la Procuraduría Agraria emitió una convocatoria para la realización de una 
asamblea la mañana de este jueves y que tenía como único fin, la elección de quien sustituirá al 
actual dirigente, Inocente Bautista Luis y por eso es que estaban ahí, sin embargo, la funcionaria 
no llegó, aun cuando ella firmó la convocatoria. 
Señalan que por eso exigían la presencia del ingeniero María Luisa Cortés, para que de una vez 
realizara la elección, ya que decían ser la mayoría. 
https://imagendeveracruz.mx/estado/representante-de-procuraduria-agraria-planta-a-
ejidatarios-/50155636 
 

- Ejidatarios molestos se manifiestan en Tatahuicapan (Facebook, Realidades, 
Publicación, p. web). 

Jueves 27 enero 2022 
Veracruz, Tatahuicapan. - De acuerdo a la convocatoria emitida por la Procuraduría Agraria, 
dónde este día elegirían al nuevo comisariado ejidal, el representante de la dependencia 
ingeniero María Luisa Cortes, dejó plantados a cientos de ejidatarios. Molestos se manifiestan en 
el municipio de Tatahuicapan, dijeron que no llegó el personal de la Procuraduría Agraria, a 
presidir dicha asamblea dónde hay una gran asistencia. Exigen una respuesta por parte de la 
representante de dicha dependencia. 
https://www.facebook.com/LaentrevistaConLupitaAlorV/posts/2482761115188577 
 

- CAMPESINOS FUERON DEJADOS PLANTADOS POR FUNCIONARIOS DE LA 
PROCURADURÍA AGRARIA (Facebook, Noticias/ en línea digital, Publicación, p. web). 

Jueves 27 enero 2022 
Veracruz, Tatahuicapan. - Este ayer jueves, más de quinientos campesinos del ejido 
Tatahuicapan, fueron dejados plantados por funcionarios de la Procuraduría Agraria que iban a 
sancionar la asamblea de elección de la nueva directiva; ni el mismo comisariado ejidal Inocente 
Bautista Luis acudió abrirles el recinto    
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Los candidatos para esta elección ejidal son; Tirso Martínez Hernández, Melquiades Bautista 
Hernández y Cornelio Bautista Hernández, todos con la misma posibilidad de ganar.  
En el acaloramiento por la falta de seriedad de las autoridades agrarias, algunos campesinos se 
pronunciaron por cerrar las válvulas del acueducto Yuribia y como siempre dejar sin agua a 
Coatzacoalcos y Minatitlán. 
https://www.facebook.com/Ren3SalathielMartinez/posts/249893777314890 
 

- FUNCIONARIOS DE LA PROCURADURÍA AGRARIA DEJAN PLANTADOS A 
EJIDATARIOS DE TATAHUICAPAN (Facebook, Hola Acayucan, Publicación, p. web). 

Jueves 27 enero 2022 
Veracruz, Tatahuicapan. - De acuerdo a la convocatoria emitida por la Procuraduría Agraria (PA), 
este día elegirían al nuevo comisariado ejidal en asamblea ordinaria. El representante de la 
dependencia, ingeniero María Luisa Cortés, dejó plantados a los cientos de ejidatarios que ya 
estaban reunidos. Molestos se manifestaron en la entrada principal de esta cabecera municipal, 
señalando que desconocen la razón por la cual no llegó el personal de la PA a presidir dicha 
asamblea, que contó con una gran asistencia. Molestos se retiraron esperando que tenga una 
justificación coherente, ya que tenían todo listo para la elección y para la celebración con el nuevo 
representante que sería ungido.  
La que no se salvó fue la barbacoa, que se tuvieron que comer, ya que no la podían guardar para 
cuándo se tenga que hacer otra vez la asamblea. 
https://www.facebook.com/matutinodigital/posts/304230475058658 
 

- Personal de la Procuraduría Agraria dejó plantado a campesinos que iban a 
nombrar su nueva directiva (Facebook, Las Noticias de Veracruz con Carrión y Zepeda, 
Publicación, p. web). 

Jueves 27 enero 2022 
Veracruz, Tatahuicapan. - Por razones que hasta el momento se desconocen, ayer por la mañana, 
personal de la Procuraduría Agraria y el mismo comisariado ejidal, Inocente Bautista Luis, no se 
presentaron a la asamblea extraordinaria fijada el jueves para la elección de la nueva directiva. 
Ni las puertas de la casa ejidal abrieron.     
La acción, tanto de la autoridad agraria como el del aún comisariado ejidal Bautista Luis, molesto 
a los más de cuatrocientos ejidatarios que de alguna manera ya iban preparado para elegir a su 
nuevo líder. 
Los participantes en esta justa ejidal son; Tirso Martínez Hernández, Melquiades Bautista 
Hernández y Cornelio Bautista Hernández, todos con la misma posibilidad de ganar, pero debido 
al actuar del aún comisariado ejidal Inocente Bautista quien no se presentó para abrir la casa 
ejidal, los candidatos se juntaron y decidieron tomar el inmueble. 
https://www.facebook.com/NadiaCarrionOficial/posts/356697926456787 
 

- FUNCIONARIOS DE LA PROCURADURÍA AGRARIA DEJAN PLANTADOS A 
EJIDATARIOS DE TATAHUICAPAN (Facebook, Informando Aquí y Ahora, Publicación, p. web). 

Jueves 27 enero 2022 
Veracruz, Tatahuicapan. -  De acuerdo a la convocatoria emitida por la Procuraduría Agraria, 
dónde este día elegirían al nuevo comisariado ejidal, el representante de la dependencia, 
ingeniero María Luisa Cortés, dejó plantados a cientos de ejidatarios. Molestos se manifiestan en 
el municipio de Tatahuicapan, dijeron que no llegó el personal de la Procuraduría Agraria, a 
presidir dicha asamblea dónde hay una gran asistencia.  
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Exigen una respuesta por parte de la representante de dicha dependencia. Molestos se retiraron 
esperando que tenga una justificación coherente, ya que tenían todo listo para la elección y para 
la celebración con el nuevo representante. La que no se salvó fue la barbacoa, que se tuvieron 
que comer, ya que no la podían guardar para cuándo se tenga que hacer otra vez la asamblea. 
https://www.facebook.com/permalink.php?story_fbid=1080799152495190&id=265595937348853 
 

- Procuraduría Agraria (Facebook, Alor Noticias, Publicación, p. web). 
Jueves 27 enero 2022 
Veracruz, Tatahuicapan. - De acuerdo a la convocatoria emitida por la Procuraduría Agraria, 
donde este día elegirían al nuevo comisariado ejidal, la representante de la dependencia, 
ingeniera María Luisa Cortés, dejó plantados a cientos de ejidatarios. 
Molestos se manifiestan en el municipio de Tatahuicapan, dijeron que no llegó el personal de la 
Procuraduría Agraria, a presidir dicha asamblea donde hay una gran asistencia. 
Exigen una respuesta por parte de la representante de dicha dependencia. 
https://www.facebook.com/JoseManuelAlorTV/posts/3282015495378269 
 

- Hay gato encerrado en el ejido (Facebook, Federico Martínez, Publicación, 1 Video, p. web). 
Jueves 27 enero 2022 
Veracruz, Tatahuicapan. - Ejidatarios de Tatahuicapan esperan a representante de la 
Procuraduría Agraria para dar legalidad la elección del nuevo comisariado ejidal. 
https://www.facebook.com/permalink.php?story_fbid=1380341989065137&id=100012680460841 
 
Denuncian amenazas de muerte y extorsión en el ejido Buena Vista (Excélsior, Redacción, 
p. web). 
Jueves 27 enero 2022 
Queretaro. - El empresario, Isidro Martín Soto Jiménez, ha sido amenazado de muerte y es 
presuntamente extorsionado por el presidente del Comisariado del ejido, Buena Vista en 
Querétaro, José Moisés Trinidad Ortiz Soto. 
El conflicto entre las partes se originó hace algunos meses cuando el empresario, Soto Jiménez 
inició con trabajos de nivelación en una parcela que adquirió desde 1992 a su legítimo dueño. 
José Moisés Trinidad Ortiz Soto, presidente ejidal; por medio de su abogado, José Luis Martínez 
Zubieta, exigieron un millón de pesos al empresario para dejarlo trabajar en esa parcela que se 
encuentra al lado de su establecimiento mercantil.  
En un audio, del cual mantiene copia Grupo Imagen se escucha a Martínez Zubieta decir que, 
por medio del dinero exigido, él podría solucionar el artificial conflicto; además que no es el 
primer caso que manejan de esta manera. 
El empresario, Soto Jiménez ha solicitado la intervención de las autoridades federales como, el 
delegado Agrario de la Procuraduría Agraria del Gobierno Federal, Álvaro Pineda Maldonado, 
quien ha sido omiso en el conflicto. 
El abogado, Iván García acusó incluso al Ing. Isaías Limón Jiménez, delegado del Registro Agrario 
Nacional (RAN) de haber emitido un certificado parcelario, a pesar de tener conocimiento de que 
existe un documento de propiedad, en favor de su cliente y que actualmente la propiedad se 
encuentra en litigio, lo que podría ser constitutivo de un acto indebido. 
https://www.excelsior.com.mx/nacional/denuncian-amenazas-de-muerte-y-extorsion-en-el-
ejido-buena-vista/1495344 
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Funcionario de la Procuraduría Agraria ebrio atropelló y mató a una mujer 
embarazada y a elemento de la GN (El Acabose, Redacción, p. web). 
Jueves 27 enero 2022 
Campeche. - El responsable del fatal accidente es un funcionario de la Procuraduría Agraria, 
quien huyó del lugar, a pesar de que se montó un fuerte operativo, el sujeto ya fue dado de baja 
de la Procuraduría Agraria y es buscado por las autoridades. En respuesta al clamor popular de 
justicia, la gobernadora Layda Sansores instó al empleado de la Procuraduría Agraria que el 
pasado fin de semana mató en un accidente automovilístico a un hombre y una embarazada, y 
además dejó lesionada a una niña, a entregarse a la autoridad.  La tragedia ocurrió la noche del 
pasado sábado en la avenida López Portillo de esta capital cuando un empleado que conducía 
en estado de ebriedad y a exceso de velocidad un auto oficial de la Procuraduría Agraria rebasó 
por la derecha a un camión arrollando en la maniobra a un hombre, una mujer embarazada y 
una niña. 
https://www.elacabose.com.mx/vernoticias.php?artid=35308&categoria=2 
 
Regeneración MX (Twitter, RegeneraciónMX, Publicación, p. web). 
Jueves 27 enero 2022 
#RegeneraciónMx| La gobernadora de Campeche le pidió al funcionario de la Procuraduría 
Agraria que evite una persecución 
https://twitter.com/RegeneracionMx/status/1486923242858328066 
Información relacionada: 
 

- Exige Layda Sansores a funcionario que atropelló a mujer embarazada que se 
entregue (Regeneración, Alam Bernal Avendaño, p. web). 

Jueves 27 enero 2022 
La gobernadora de Campeche, Layda Sansores, exigió al funcionario que atropelló a una familia 
en la capital del estado, que se entregue y evite una persecución. Y es que, la mandataria de 
Campeche pidió al trabajador de la Procuraduría Agraria, que asuma su responsabilidad por 
atropellar a una mujer embarazada, un hombre y una niña por conducir ebrio, 
“A él lo convocamos, no queremos que sea por persecución, porque no estamos cruzados de 
brazos y además hay muy buena comunicación con otros estados”, indicó. Sansores indicó que 
para el consuelo de la madre y “para bien de él, porque siempre se puede reparar el daño cuando 
hay un error en la vida”. Y es que, el pasado 22 de enero un hombre con su esposa embarazada y 
su hija, intentaron cruzar un crucero peatonal en la avenida José López Portillo, en la colonia 
Sascalum, en el municipio de Campeche. 
https://regeneracion.mx/exige-layda-sansores-a-funcionario-que-atropello-a-mujer-
embarazada-que-se-entregue/ 
 

- Layda Sansores pide se entregue funcionario que atropelló a mujer 
embarazada (Publimetro, José Luis Ramos Colín, p. web). 

Jueves 27 enero 2022 
En el marco de la presentación del Plan Estatal de Desarrollo de Campeche, la gobernadora de 
la entidad, Layda Sansores, solicitó al trabajador de la Procuraduría Agraria que atropelló a una 
mujer embarazada, un hombre y una niña por conducir en estado de ebriedad, se entregue a las 
autoridades. “A él lo convocamos, no queremos que sea por persecución, porque no estamos 
cruzados de brazos y además hay muy buena comunicación con otros estados.  
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Le pedimos que se entregue para consuelo de la madre y para bien de él, porque siempre se 
puede reparar el daño cuando hay un error en la vida” — Layda Sansores San Román. Los hechos 
se suscitaron la noche del 22 de enero cuando la mujer embarazada, su hija y un hombre, 
presunto integrante de la Guardia Nacional, esperaban su turno para atravesar un crucero 
peatonal en la avenida José López Portillo frente a una escuela de Turismo en la colonia 
Sascalum, en el municipio de Campeche.  
https://www.publimetro.com.mx/noticias/2022/01/28/layda-sansores-pide-se-entregue-
funcionario-que-atropello-a-mujer-embarazada/ 
 

- Layda Sansores exigió a funcionario que atropelló a mujer embarazada que se 
entregue (Político MX, Redacción, p. web). 

Jueves 27 enero 2022 
Campeche. - Layda Sansores, gobernadora de Campeche, solicitó al trabajador de la 
Procuraduría Agraria que atropelló a una mujer embarazada, un hombre y una niña, por 
conducir en estado de ebriedad, se entregue a las autoridades. ¿Qué se dijo? “A él lo convocamos, 
no queremos que sea por persecución, porque no estamos cruzados de brazos y además hay 
muy buena comunicación con otros estados. Le pedimos que se entregue para consuelo de la 
madre y para bien de él, porque siempre se puede reparar el daño cuando hay un error en la 
vida”.  La noche del pasado 22 de enero, una mujer embarazada, su hija y un hombre, presunto 
integrante de la Guardia Nacional, esperaban su turno para atravesar un crucero peatonal en la 
avenida José López Portillo frente a una escuela de Turismo en la colonia Sascalum, en el 
municipio de Campeche. Fue cuando un vehículo rebasó sobre el carril derecho a un camión de 
carga a exceso de velocidad y atropelló a las personas, el hombre perdió la vida en el lugar, y la 
mujer quedó malherida, pero lamentablemente después falleció en el hospital. 
https://politico.mx/layda-sansores-exigio-a-funcionario-que-atropello-a-mujer-embarazada-
que-se-entregue 
 
LAS REGIONES CATASTRALES SE AMPLÍAN EN CUERNAVACA (Facebook, Factor Radio FM, 
Publicación, p. web). 
Jueves 27 enero 2022 
Morelos. - El Cabildo del Ayuntamiento de Cuernavaca aprobó, durante una sesión ordinaria, la 
ampliación de 38 a 47 regiones catastrales del municipio, esta disposición fue previamente 
analizada y discutida por la Junta Local Catastral, con el propósito de integrar zonas urbanas que 
aún no eran consideradas para el cobro del impuesto predial. 
De los 118 mil predios que se encuentran inscritos en el catastro, no todos pagan predial y hay 
poblaciones que no están catastradas y reciben servicios públicos. 
Así mismo para la regularización de núcleos agrario o comunales, se iniciará un proceso que 
permita que estas tierras se conviertan en propiedad privada y se otorguen escrituras públicas, 
según detalló Urióstegui Salgado, para esto se han tenido acercamientos con instancias 
federales como Sedatu, Procuraduría Agraria y el Instituto Nacional de Sustentabilidad del Uso 
de Suelo. 
https://www.facebook.com/FactorTelevisionNoticias/posts/1794819064041135 
Información relacionada: 
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- APRUEBA EL CABILDO DE CUERNAVACA NUEVAS REGIONES CATASTRALES 
EN EL MUNICIPIO (Facebook, Municipio de Cuernavaca, p. web). 

Jueves 27 enero 2022 
Morelos. - En sesión ordinaria el Cabildo del Ayuntamiento de Cuernavaca, aprobó la ampliación 
de 38 a 47 las regiones catastrales del municipio, con el propósito integrar zonas urbanas aún no 
consideradas para el cobro del impuesto predial, disposición que fue previamente analizada y 
discutida por la Junta Local Catastral. Esto no tiene como propósito actualizar cada una de las 
regiones de la ciudad y dar valores homogéneos de la tierra, ya que hoy día se presentan valores 
dispares, más aún, de todo el municipio solo el 60 por ciento cuenta con una clave catastral, de 
los 118 mil predios inscritos en catastro, no todos pagan el impuesto predial y hay poblaciones 
que no están catastradas y reciben servicios públicos. Para esta regularización, por ejemplo, en 
núcleos agrario o comunales se iniciará un proceso que permita que estas tierras se conviertan 
en propiedad privada y se otorguen escrituras públicas, detalló Urióstegui Salgado, para lo que 
se han tenido acercamientos con instancias federales como SEDATU, Procuraduría Agraria y el 
Instituto Nacional de Sustentabilidad del Uso de Suelo (INSUS), que permitirían que en estas 
regiones pobladas, sus habitantes que solo cuentan con una constancia de posesión puedan 
tener una escritura pública. 
https://www.facebook.com/cuernavacagob/posts/4774490239254908 
 
¿Quién es el nuevo Comisariado impostor del Presidente Municipal Gerardo García 
Velasco en Santiago Ixtayutla? (Facebook, Comisaría Comuna Santiago Ixtayutla, Publicación, p. web). 
Jueves 27 enero 2022 
Santiago Ixtayutla. Miércoles 26 de enero de 2022, siendo las 12 horas del día, reunidos en el 
Palacio Municipal, tomado simbólicamente desde el 04 de noviembre del 2021 en protesta por 
los múltiples atropellos e intromisión del Presidente Municipal Gerardo García Velasco en la 
administración Comunal, violentando a la autonomía de la Comisaria de Bienes Comunales que 
los comuneros con derechos agrarios nombraron y ratificaron al C. Catalino Hernández Ruiz el 6 
de diciembre de 2020 y 29 de agosto de 2021 en Asambleas Generales de Comuneros avaladas 
por la Procuraduría Agraria de Santiago Jamiltepéc. Como una denuncia más sobre la clara 
intromisión del Presidente Municipal de Santiago Ixtayutla en la administración comunal, a 
través de la presente publicación las y los ciudadanos presentes en esta asamblea, denunciaron 
la usurpación de funciones del Secretario Municipal Lic. Roberto Lino Merino, quien realiza y 
expide constancias de posesión a la ciudadanía de Santiago Ixtayutla, amparándose de las leyes 
que le confieren La fracción IV del Articulo 92 de la ley Orgánica Municipal, sin embargo, no es 
una función de su competencia, sino más bien, una función y facultad de las Autoridades 
Agrarias reconocidas legamente. 
https://www.facebook.com/permalink.php?story_fbid=156697850033073&id=100070785762374 
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Sedatu presenta proyecto del Parque Nacional del Jaguar en Tulum (Gob.mx, Secretaría 
de desarrollo Agrario Territorial y Urbano, Comunicado 564/2022, p. web). 
Sábado 29 enero 2022 
Quintana Roo, Benito Juárez. - El Gobierno de México, a través de la Secretaría de Desarrollo 
Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), presentó el proyecto del Parque Nacional del Jaguar en 
Tulum, una obra que fortalecerá el ordenamiento ecológico y territorial de la zona y que abarcará 
una superficie de casi mil hectáreas. Al acompañar al presidente Andrés Manuel López Obrador 
durante el anuncio del Programa de Obras para el Fortalecimiento de Cancún y Tulum, el titular 
de la Sedatu, Román Meyer Falcón, precisó que este proyecto impulsará el ordenamiento 
territorial cuidando la riqueza natural y cultural de la Rivera Maya y se realizará con el 
acompañamiento de la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat).  
“Se busca detener el crecimiento urbano desmedido, particularmente en la ciudad de Tulum y 
de otras zonas aledañas y poder preservar el medio ambiente. Sedatu y Semarnat colaboran para 
convertir el parque en un espacio de sana convivencia con el medio ambiente y un referente 
internacional de conservación del patrimonio ecológico”, subrayó el funcionario. 
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/sedatu-presenta-proyecto-del-parque-nacional-del-jaguar-
en-tulum 
Información relacionada: 
 

- AMLO asegura que Tren Maya y proyectos en el sureste no destruirán medio 
ambiente (El universal, pedro Villa y Caña, p. web). 

Domingo 30 enero 2022 
El presidente Andrés Manuel López Obrador aseguró que el Tren Maya, así como otros proyectos 
que se construyen a la par de esta obra, como el Parque Nacional del Jaguar, no destruirán el 
medio ambiente, pues afirmó que son obras que se basan en un modelo de desarrollo 
sustentable, en donde se combina el crecimiento económico, pero sin destruir el medio 
ambiente. En un video difundido este domingo en Tulum, Quintana Roo, en su último día de su 
primera gira del año, en donde se dedicó a supervisar los avances del Tren Maya, el titular del 
Ejecutivo reiteró que estas obras deberán de concluir a más tardar diciembre de 2023. 
“Tenemos que inaugurar el Tren Maya, el nuevo Aeropuerto de Tulum, y mantener este medio 
ambiente que es único, no solo es una región arqueológica de primer orden, de las más 
importantes del mundo, lo que tiene que ver con la cultura maya y con la cultura madre, con la 
cultura olmeca, que florecieron en esta región de nuestro país, sino el que podamos seguir 
impulsando el turismo, que ayuda tanto a la economía, por el empleo que genera. 
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/amlo-asegura-que-tren-maya-y-proyectos-en-el-
sureste-no-destruiran-medio-ambiente 
 

- Parque del Jaguar, en Tulum, será la segunda reserva más grande del estado 
(La Jornada Maya, Rosario Ruiz Canduriz, p. web). 

Domingo 30 enero 2022 
Quintana Roo, Playa del Carmen. - El proyecto del Parque del Jaguar en Tulum es una obra que 
fortalecerá el ordenamiento ecológico y territorial de la zona, dio a conocer la Secretaría de 
Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu).  
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En total la reserva abarcará una superficie de casi mil hectáreas, lo que la convertirá en la 
segunda de mayor tamaño del estado, después de Sian Ka´an, que ocupa 528 mil 147 hectáreas 
que pertenecen a los municipios de Felipe Carrillo Puerto y Tulum. Al acompañar al presidente 
Andrés Manuel López Obrador el sábado en Cancún durante el anuncio del Programa de Obras 
para el Fortalecimiento de Cancún y Tulum, el titular de la Sedatu, Román Meyer Falcón, precisó 
que este proyecto impulsará el ordenamiento territorial cuidando la riqueza natural y cultural de 
la Rivera Maya y se realizará con el acompañamiento de la Secretaría de Medio Ambiente y 
Recursos Naturales (Semarnat).  
“Se busca detener el crecimiento urbano desmedido, particularmente en la ciudad de Tulum y 
de otras zonas aledañas y poder preservar el medio ambiente. Sedatu y Semarnat colaboran para 
convertir el parque en un espacio de sana convivencia con el medio ambiente y un referente 
internacional de conservación del patrimonio ecológico”, subrayó el funcionario. 
https://www.lajornadamaya.mx/quintanaroo/189115/parque-del-jaguar-en-tulum-sera-la-
reserva-mas-grande-del-estado 
 

- Tren Maya y Aeropuerto de Tulum serán inaugurados en 2023: AMLO (El 
Economista, Jesús Vásquez, p. web). 

Domingo 30 enero 2022 
Quintana Roo, Cancún. - En gira de trabajo por el sureste del país, el presidente, Andrés Manuel 
López Obrador, anunció que pese a no haber comenzado las obras en los tramos 6 y 7 del Tren 
Maya, se mantiene el compromiso de inaugurar el proyecto en diciembre del 2023, junto con el 
Aeropuerto Internacional de Tulum.  
Para ello anunció que ya han adquirido 1,200 hectáreas en el municipio de Felipe Carrillo Puerto 
para la nueva terminal aérea. “Ya se adquirieron los terrenos, 1,200 hectáreas para la construcción 
del nuevo aeropuerto, que lo vamos a inaugurar en diciembre del 2023 y no olvidar que también 
en diciembre del 2023 vamos a inaugurar los 1,500 kilómetros del Tren Maya, y no hemos 
empezado de Escárcega a Tulum. Además, que de Cancún a Tulum todavía estamos viendo lo 
de los trazos porque no queremos imponer nada”, expuso el mandatario.  
“La ventaja que tenemos es que en el tramo de Escárcega a Tulum van a trabajar los ingenieros 
militares, nada más estamos por terminar el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles el 21 de 
marzo y se vienen todos los ingenieros militares a ese encargo, son dos tramos (6 y 7), que van a 
estar bajo la coordinación de los ingenieros militares”, añadió. 
https://www.eleconomista.com.mx/estados/Tren-Maya-y-Aeropuerto-de-Tulum-seran-
inaugurados-en-2023-AMLO-20220130-0067.html 
 
Aún estamos viendo trazo Cancún-Tulum de Tren Maya. - AMLO (Reforma, Benito Jiménez, 
p. web). 
Sábado 29 enero 2022 
Quintana Roo, Cancún. - Aunque hoteleros y empresarios de la Riviera Maya ya agradecieron un 
cambio en el trazo Cancún-Tulum del Tren Maya, el Presidente Andrés Manuel López Obrador 
dijo que la modificación aún está en veremos. "De Tulum a Cancún todavía estamos viendo lo de 
los trazos, porque no queremos imponer nada, como decía Juárez 'nada por la fuerza, todo por 
la razón y el derecho', y tenemos que convencer, tenemos que persuadir, pero ahí va avanzando", 
dijo el Mandatario.  
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"La ventaja que tenemos, entre otras muchas, es que en el tramo de Escárcega a Tulum van a 
trabajar los ingenieros militares nada más estamos por terminar, ya se va a inaugurar el 
Aeropuerto Felipe Ángeles, el 21 de marzo, y se vienen todos los ingenieros militares, encargo esa 
tarea, son dos tramos que van a estar bajo la coordinación y la ejecución de los ingenieros 
militares", afirmó. 
https://www.reforma.com/aun-estamos-viendo-trazo-cancun-tulum-de-tren-maya-
amlo/ar2340543?v=2 
 
Opera minera en Ocotlán, Oaxaca, sin permisos de la Semarnat, denuncia Frente No 
a la Minería (El universal, Juan Carlos Zavala, p. web). 
Domingo 30 enero 2022 
Oaxaca. - La empresa minera Grupo Albatros HF opera en diferentes zonas del municipio de 
Ocotlán de Morelos sin contar con los permisos y autorizaciones de la Secretaría del Medio 
Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat), denunciaron autoridades municipales y agrarias que 
integran el Frente No a la Minería por un Futuro de Todas y Todos. En los primeros días de enero 
de 2022, explicaron mediante un comunicado, la comunidad El Llano que pertenece a Ocotlán 
de Morelos documentó la presencia de trabajadores de la empresa “quienes han afectado 
gravemente la fauna y la flora local”. Además, acusaron al personal de la minera de intimidar y 
amenazar a las ciudadanas y ciudadanos en reiteradas ocasiones.  
Las autoridades mencionaron que a través del Frente No a la Minería, entregaron dos oficios a la 
Semarnat y a la Procuraduría Federal de Protección al Ambiente (Profepa) para exigir que se 
niegue la Manifestación de Impacto Ambiental “Monte Albán I” y denunciar las actividades 
ilegales de trabajadores de la empresa minera. 
https://oaxaca.eluniversal.com.mx/municipios/opera-minera-en-ocotlan-oaxaca-sin-permisos-
de-la-semarnat-denuncia-frente-no-la-mineria 
 
Impulsa Sedatu mecanismos de ordenamiento territorial en zona metropolitana 
Puebla-Tlaxcala (Gob.mx, Secretaría de Desarrollo Agrario Territorial y Urbano, Comunicado 563/2022, p. 
web). 
Viernes 28 enero 2022 
Tlaxcala, Ayometla. - La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) en 
coordinación con los tres órdenes de gobierno de Tlaxcala, impulsa una agenda de trabajo que 
establece los mecanismos para fortalecer el ordenamiento territorial y la gobernanza en la Zona 
Metropolitana Interestatal Puebla-Tlaxcala. Durante la primera reunión de trabajo con 
representantes estatales y municipales, se acordó generar un modelo de gobernanza 
metropolitana, promover el Instituto de Planeación Metropolitana, un Observatorio 
Metropolitano, elaborar el Programa de Desarrollo Urbano y Ordenamiento Territorial y generar 
mecanismos de financiamiento para la zona Puebla - Tlaxcala. La directora de Vinculación 
Metropolitana Sur de la Sedatu, Beatriz Corina Mingüer Cestelos, destacó que esta zona 
metropolitana la integran 39 municipios y la habitan más de tres millones de personas, por lo 
que es necesario afrontar los retos en materia ambiental, planeación, legislación y movilidad, 
pues el objetivo final es el desarrollo de proyectos estratégicos de impacto en las ciudades. 
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/impulsa-sedatu-mecanismos-de-ordenamiento-territorial-
en-zona-metropolitana-puebla-tlaxcala 
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Exige el PRD auditoría a las obras de Sedatu (Tabasco Hoy, Víctor Esquivel, p. web). 
Viernes 28 enero 2022 
El Senador del PRD, Juan Manuel Fócil Pérez, exigió que la Auditoria Superior de la Federación 
investigue las obras que realiza la Secretaria de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (SEDATU), 
porque son numerosas las denuncias y quejas por la mala calidad y tiempo de entrega. La Sedatu 
realiza en Tabasco 41 obras con una inversión de mil 822 millones de pesos en los municipios de 
Paraíso, Comalcalco, Cunduacán, Centro, Huimanguillo, Teapa, Jalpa de Méndez, Balancán y 
Tenosique. Al respecto, el senador perredista acusó que en Cunduacán “se cayó el techo del 
mercado ahora en diciembre, entonces pareciera que las constructoras no están trabajando 
bien, no están realizando las obras con la calidad adecuada y están quedando mal con el tiempo 
de entrega”. Y agrego: Vale la pena que se haga una revisión de estas obras, a quién sea, a qué 
empresas, por qué se les da a esas empresas, si cumplen con la calidad y los precios, es muy 
importante”. Se deben conocer los precios –consideró el parlamentario tabasqueño- porque se 
tiene reportes que en algunos casos los precios están un 50% más caro de lo que debería ser su 
precio normal. 
https://www.tabascohoy.com/exige-el-prd-auditoria-a-las-obras-de-sedatu/ 
 
Reconoce Sedatu atraso en obras en Tulum (La Jornada Maya, Miguel Améndola, p. web). 
Jueves 27 enero 2022 
Quintana Roo. - Personal de la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) se 
reunió la mañana de este jueves con diferentes dependencias municipales de Tulum para dar a 
conocer el proceso de activación de las obras del andador turístico, el museo Yáanal Ha' y el 
centro Pok Ta Pok una vez que sea inaugurados, aunque reconocen atraso en su avance y que 
su inauguración podría empalmarse con la veda electoral. Por lo anterior, Beyra Hadad Castillo, 
supervisora de activación en Quintana Roo de la Sedatu, explicó que estas reuniones se llevan a 
cabo con el ayuntamiento, sobre todo para ver el tema de activación de las tres obras que se 
están construyendo en el municipio, donde además están tomando acuerdos ya que hay un 
periodo de 45 días para ultimar detalles, una vez que Sedatu entregue los proyectos listos al 
gobierno municipal y las dependencias involucradas. Mencionó que una vez que Sedatu 
entregue los proyectos terminados al ayuntamiento, hay un espacio de 45 días para equiparlos 
y contratar al personal que lo operará, por lo que partir del día 46, después de la entrega oficial, 
el público podrá hacer uso de las distintas actividades, en este caso del paseo donde se realizó 
cada una de las obras, aunque –recalcó- todavía no tienen fechas de conclusión porque están en 
detalles de las obras. 
https://www.lajornadamaya.mx/quintanaroo/188965/reconoce-sedatu-atraso-en-obras-en-
tulum 
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